
2ºFÓRUM DOS ECONOMISTAS DE LINGUA PORTUGUESA 

LISBOA,27 DE SETEMBRO DE 2024 

 

INTERVENÇÃO DE PROFESSOR DOUTOR AMÉRICO RAMOS DOS SANTOS 

 

MUITO BOA TARDE 

 
AS MINHAS PRIMEIRAS PALAVRAS SÃO, NATURALMENTE, DE 
AGRADECIMENTO. 
 
AO SENHOR PRESIDENTE DA REPÚBLICA, PELA HONRA QUE É, 
PARA MIM,PARTICIPAR NESTE FORUM QUE MERECEU O SEU 
APOIO E PARTICIPAÇÃO.  
 
AOS ORGANIZADORES DESTE FÓRUM, IMPORTANTE PONTO DE 
ENCONTRO E REFLEXÃO SOBRE O PAPEL DOS ECONOMISTAS E 
DAS SUAS ORGANIZAÇÕES NAS POLITICAS EMPRESARIAIS E DE 
COOPERAÇÃO E DESENVOLVIMENTO, NACIONAIS E 
INTERNACIONAIS. 
 
PERMITAM-ME QUE NO, ACTUAL CONTEXTO MUNDIAL DE 
INCERTEZA E CONFLITO, DESTAQUE A JÁ REFERIDA 
IMPORTÃNCIA ESTRATÉGICA DO ATLÂNTICO SUL E O PAPEL 
QUE A CPLP, PRESENTE EM 4 CONTINENTES, PODE 
DESEMPENHAR NA COOPERAÇÃO E NA EDIFICAÇÃO DA PAZ E 
DE CONSENSOS. 
TEMOS DE A TORNAR MAIS FORTE E COESA. 
O MUNDO PRECISA DE CONSENSOS E DE BONS SENSOS. 
 
OS DESAFIOS SÃO ENORMES.BASTA SUBLINHAR QUE, 
SOMENTE, 15% DOS OBJECTIVOS DE DESENVOLVIMENTO 
SUSTENTÁVEL, DA AGENDA 2030, ESTÃO NUMA TRAJECTÓRIA 
DE EFECTIVA CONCRETIZAÇÃO, DENTRO, SOMENTE, 6 ANOS! 
 
TODAVIA, A APROVAÇÃO PELA ASSEMBLEIA GERAL DA ONU, NO 
PASSADO FIM DE SEMANA, DO “PACTO PARA O FUTURO”, e  



SEUS ANEXOS“  Pacto Digital Global” e  “Declaração 
sobre as Gerações Futuras” E DAS SUAS 56 MEDIDAS DE 
ACÇÃO,É UM SINAL. 
SINAL QUE NOS DÁ UMA LUZ DE ESPERANÇA, CORAGEM E 
AMBIÇÃO,COMO REFERE O ESTIMADO SECRETÁRIO GERAL DA 
ONU ,ANTÓNIO GUTERRES. 
SERÁ NECESSÁRIO, PORÉM, TRANSFORMAR BELOS PRINCIPIOS 
E AMBIÇÕES EM REALIDADES. 
 
QUE A IMPLEMENTAÇÃO DO PACTO NÃO VENHA A SER 
TORPEDEADA POR CONHECIDAS FORÇAS DE BLOQUEIO. 
 
 
 
AGRADEÇO À ORDEM DOS ECONOMISTAS, NA PESSOA DO SEU 
BASTONÁRIO, POR TER DECIDIDO ATRIBUIR-ME O TíTULO DE 
ECONOMISTA EMÉRITO. 
PARA MIM É UMA GRANDE HONRA, MAS INESPERADA, POIS 
OUTROS MAIS O MERECEM. 
 
AGRADEÇO À SENHORA PRIMEIRA DAMA DE ANGOLA, GRANDE 
AMIGA, DRA ANA DIAS LOURENÇO, COM QUEM, TIVE O ENSEJO 
DE COOPERAR, DURANTE MAIS DE 3 DÉCADAS, NA 
ELABORAÇÃO DE DOCUMENTOS REITORES PARA O 
DESENVOLVIMENTO ESTRATÉGICO DO PAIS.  
 
DESTES, DESTACO, EM 2003: “ANGOLA 2025-ESTRATÉGIA DE 
DESENVOLVIMENTO DE LONGO PRAZO”, FEITO SOB A SUA 
LIDERANÇA.NESTE DOMINIO, FOI CONSIDERADO O DOCUMENTO 
MAIS COMPLETO E AVANÇADO, ATÉ ENTÃO FEITO EM ÁFRICA. 
 
MUITO OBRIGADO PELA SUA PRESENÇA E PELAS SUAS TÃO 
SIMPÁTICAS E AMIGAS PALAVRAS. 
 
EM MUITOS OUTROS TRABALHOS COOPEREI, COM 
INTERVENÇÃO DE SEUS DIRECTOS COLABORADORES, DE QUE 
DESTACAREI, SE ME PERMITE, PEDRO LUIS DA FONSECA, 
SEVERIM DE MORAIS OU CARLOS LOPES. 
 



A MINHA COOPERAÇÃO COM ANGOLA TEM 40 ANOS E COMEÇOU 
EM 1984, COM O PLANO DE DESENVOLVIMENTO INTEGRADO DE 
MALANGE, QUANDO ERA MINISTRO DO PLANEAMENTO, O MEU, 
TAMBÉM, MUITO ESTIMADO AMIGO DR. LOPO DO NASCIMENTO. 
 
MAIS RECENTEMENTE, PARTICIPEI, ACTIVAMENTE, NA 
ELABORAÇÃO DA ESTRATÉGIA E “PLANO NACIONAL DE 
FORMAÇÃO DE QUADROS” E DO “ANGOLA CAPITAL HUMANO-
2023-2037” E NA NOVA ESTRATÉGIA DE DESENVOLVIMENTO DE 
LONGO PRAZO “ANGOLA 2050” 
 
 TIVE, TAMBÉM, A POSSIBILIDADE DE COOPERAR COM VÁRIOS 
OUTROS GOVERNANTES RESPONSÁVEIS PELAS POLITICAS 
ECONÓMICA, SOCIAL E DE DESENVOLVIMENTO DE ANGOLA, DE 
QUE DESTACO:  CARLOS FEIJÓ, MANUEL NUNES JUNIOR OU 
EDSON BARRETO. 
 
MAS PERMITAM-ME, TAMBÉM, E NO CONTEXTO DESTE FÓRUM, 
RECORDAR AS COOPERAÇÕES, MUITO RELEVANTES, QUE TIVE 
OPORTUNIDADE DE CONCRETIZAR NOUTROS PAISES DE 
LINGUA OFICIAL PORTUGUESA, COM ILUSTRES GOVERNANTES, 
DE QUE DESTACO : NA GUINÉ-BISSAU:VASCO CABRAL E 
BARTOLOMEU SIMÕES PEREIRA;EM CABO VERDE : JOSÉ 
BRITO;OU EM MOÇAMBIQUE : MÁRIO MACHUNGO E LUISA 
DIOGO. 
 
EM TODOS ESTES PAISES, TIVE O PRIVILÉGIO DE PARTICIPAR 
EM DEZENAS DE  ACÇÕES DE FORMAÇÃO E CAPACITAÇÃO DE 
DIRIGENTES E QUADROS E NA ELABORAÇÃO DE DIVERSOS 
PLANOS E PROGRAMAS DE AMBITO NACIONAL,REGIONAL  OU 
SECTORIAL. 
 
 
 
 
 
A TODOS OS COLEGAS E AMIGOS, COM QUEM TIVE O 
PRIVILÉGIO DE PARTILHAR DESAFIOS E OBRA CONSTRUÍDA, O 
MEU MUITO OBRIGADO. 
 



AGRADEÇO TAMBÉM À MINHA QUERIDA FAMÍLIA, QUE SEMPRE 
ME TEM DADO A MOTIVAÇÃO E O APOIO, PARA PROSSEGUIR A 
VIAGEM, QUE TEM SIDO A MINHA VIDA. 
A TODOS O MEU BEM HAJA, COMO SE DIZ NA TERRA DOS MEUS 
ANTEPASSADOS VISEENSES. 
 
DE FACTO, CONSIDERO QUE ESTOU EM VIAGEM, DESDE QUE 
NASCI, NO SEIXAL, ATÉ AO DIA EM QUE DEUS PAI ME CHAMAR. 
 
A MINHA VIAGEM TEM UM PASSADO REMOTO NOS MEUS 
ANTEPASSADOS CELTA-IRLANDESES E, MAIS, RECENTEMENTE, 
NAS SUAS VIAGENS POR VISEU, LEZÍRIA RIBATEJANA E SEIXAL. 
 
NO ADN, QUE OS MEUS ANTEPASSADOS ME DEIXARAM, COMO 
LEGADO, DEVO DESTACAR: 
 

1. O GRANDE RESPEITO PELAS PESSOAS, O QUE JUSTIFICA 
A MINHA ORIENTAÇÃO PARA A FORMAÇÃO E 
VALORIZAÇÃO DO DESENVOLVIMENTO HUMANO; 

2. A EXCEPCIONAL VALORIZAÇÃO DO TRABALHO, O QUE ME 
TEM MOTIVADO A CONSTRUIR, A EMPREENDER E A FAZER; 

3. A INTENÇÃO DE PARTILHAR, CONHECIMENTO, AMIZADE, 
INICIATIVAS OU BENS, O QUE ME CONDUZIU À DOCÊNCIA 
E AO EMPREENDEDORISMO; 

4. A CONSIDERAÇÃO DA FAMÍLIA COMO PILAR ESSENCIAL DA 
VIDA, E QUE TEM SIDO MINHA PRIORIDADE FUNDAMENTAL 
DE EXISTÊNCIA, ONDE SE DESTACAM 4 FILHOS E 8 NETOS, 
FRUTOS DO MEU CASAMENTO COM A MUITO AMADA 
LUCILIA, HÁ 56 ANOS. 

PERMITAM-ME, AQUI E AGORA, QUE RECORDE, EM PARTICULAR, 
OS MEUS PAIS MUITO QUERIDOS, A MINHA ESTIMADA TIA IRENE 
E O MEU PRIMO DANIEL TAVARES, QUE ME ACOLHERAM NA SUA 
CASA,DANDO- ME OPORTUNIDADE PARA PODER CONTINUAR A 
ESTUDAR.  

E RECORDO, IGUALMENTE, A MINHA TÃO ESTIMADA IRMÃ 
ALDINA. 

 



PEÇO, AGORA, LICENÇA PARA UMAS BREVES PALAVRAS PARA 
DESTACAR ALGUNS PASSOS DE 61 ANOS DE VIDA 
PROFISSIONAL. 
 
TUDO COMEÇOU NO DIA 2 DE SETEMBRO DE 1963, NO FUNDO 
DE DESENVOLVIMENTO DA MÃO DE OBRA, COMO CALCULADOR, 
E ONDE MUITO APRENDI COM OS MEUS PRIMEIROS MESTRES: 
DRS. JOAO PEREIRA DE MOURA E ODETE ESTEVES DE 
CARVALHO. 
 
EM OUTUBRO DO MESMO ANO, INGRESSEI NA PRESTIGIADA 
ECONÓMICAS, COMO TRABALHADOR-ESTUDANTE, ONDE EM 
1968, ME LICENCIEI EM ECONOMIA. 
 
 NO ANO SEGUINTE, FUI RECRUTADO COMO ASSISTENTE DO 
INESQUECÍVEL PROFESSOR PEREIRA DE MOURA. E LÁ FIQUEI, 
ATÉ 2003, QUANDO ME APOSENTEI. E LÁ FIZ A MINHA CARREIRA 
UNIVERSITÁRIA, DE ASSISTENTE A PROFESSOR CATEDRÁTICO, 
FIZ AS NECESSÁRIAS PROVAS ACADÉMICAS, DA LICENCIATURA 
AO DOUTORAMENTO E AGREGAÇÃO E ONDE TIVE,TAMBÉM, A 
GRATIFICANTE EXPERIÊNCIA DE PARTICIPAR EM VÁRIOS 
ORGÃOS DE GESTÃO DO ISCEF/ISEG  E NA UNIVERSIDADE. 
 
AQUI MUITO APRENDI COM INSIGNES PROFESSORES, DE QUE 
DESTACO: FRANCISCO PEREIRA DE MOURA, PINTO BARBOSA 
MÁRIO MURTEIRA, TEIXEIRA PINTO OU JACINTO NUNES. 
 
EM 1976, DECIDI, JUNTAMENTE COM AMIGOS E COLEGAS, 
INICIAR UM PERCURSO DE AUTOR E EMPREENDEDOR, DE QUE 
EM 2003, APÓS A APOSENTAÇÃO DA UNIVERSIDADE, ACABEI 
POR ASSUMIR A PRESIDÊNCIA DA CESO: PRESENTEMENTE, UMA 
REFERÊNCIA DAS EMPRESAS PORTUGUESAS NA ÁREA DA 
CONSULTORIA PARA O DESENVOLVIMENTO INTERNACIONAL,  
COM ACTIVIDADE REALIZADA EM 117 PAISES E MAIS DE 510 
CONTRATOS EXECUTADOS. 
 
A TODOS OS QUE TÊM CONTRUIBUIDO PARA ESTE SUCESSO, O 
NOSSO OBRIGADO.CONTINUEM! 
 
MAS FOI, SEM DÚVIDA, EM ECONÓMICAS(ISCEF/ISEG), QUE 
PUDE REALIZAR A MINHA VOCAÇÃO: APRENDER E PARTILHAR 



CONHECIMENTO, INOVAÇÃO E COMPETÊNCIAS DE 
ORGANIZAÇÃO E GESTÃO. 
 
NESTA COMPONENTE DA MINHA VIAGEM, TIVE O PRIVILÉGIO DE 
TER A COMPANHIA DE MUITAS DEZENAS DE COLEGAS 
DOCENTES E DE VÁRIOS MILHARES DE ALUNOS. 
COM TODOS MUITO APRENDI. 
O MEU OBRIGADO 
 
AMIGAS E AMIGOS, COLEGAS E PARTICIPANTES NESTE FÓRUM 
 
 
PERMITAM-ME, A CONCLUIR, UMA REFLEXÃO FINAL. 
 
HÁ QUEM DIGA QUE OS ECONOMISTAS E GESTORES SÃO POUCO 
CULTOS E RELATIVAMENTE LIMITADOS NA MUNDIVIVENCIA. 
 
E ISSO SERÁ O RESULTADO DE MUITOS FACTORES: DA 
EDUCAÇÃO QUE RECEBEM, MAS, TAMBÉM, DO CONTEXTO 
POLíTICO, ECONÓMICO E SÓCIO- CULTURAL.  
E, ACRESCENTAREI EU, DA FORMAÇÃO QUE LHES É 
MINISTRADA NO ENSINO, E NA PRÁTICA, DAS CIÊNCIAS 
ECONÓMICAS E EMPRESARIAIS, CUJA PRINCIPAL 
RESPONSABILIDADE É NOSSA, PROFESSORES E ECONOMISTAS. 
 
NA ESCOLA EM QUE ME FORMEI, E ONDE FIZ A MINHA VIDA DE 
PROFESSOR, TIVE EM 1968, ÚLTIMO ANO DA MINHA 
LICENCIATURA EM ECONOMIA, UM EXCEPCIONAL PROFESSOR 
DE HISTÓRIA DAS DOUTRINAS ECONÓMICAS E SOCIAIS, CUJO 
PROGRAMA INCLUIA HISTÓRIA DAS RELIGIÕES E DAS 
CULTURAS: FALO DO PROFESSOR DOUTOR LUIS TEIXEIRA 
PINTO. 
NUMA AULA DISSE ALGO, DE FORMA TALVEZ UM POUCO RUDE, 
MAS QUE NUNCA MAIS ESQUECI:  
“UM ECONOMISTA SEM CULTURA NAO PASSA DE UM 
MERCEEIRO “. 
SEM OFENSA PARA OS VERDADEIROS MERCEEIROS, DIREI EU. 
 
PARA QUE TAL NAO ACONTEÇA, SERÁ NECESSÁRIO QUE A 
CIÊNCIA ECONOMICA EVOLUA NO SENTIDO DA INTERCONEXÃO, 
DEIXANDO DE ESTAR ENSIMESMADA NA SUA TÃO FRÁGIL 



CIÊNCIA, DEVENDO CRUZAR-SE E ASSOCIAR-SE A  OUTRAS 
AREAS DO SABER, COMO AS CIÊNCIAS DA VIDA (CASO DA 
BIOECONOMIA),A ANTROPOLOGIA,A SOCIOLOGIA E CIÊNCIAS 
DO COMPORTAMENTO, AS CIÊNCIAS DA AUTOMAÇÃO E DA 
INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL, ABRINDO NOVAS FRONTEIRAS PARA 
AS POLITICAS ECONÓMICAS E DE DESENVOLVIMENTO E PARA 
O ENSINO DAS CIÊNCIAS ECONÓMICAS E EMPRESARIAIS. 
 
“NÃO HÁ CAIXOTE DO LIXO EM CIÊNCIA”, COMO TIVE O GRANDE 
PRAZER DE OUVIR, NAS MINHAS PROVAS DE AGREGAÇÃO, EM 
1988, PELA BOCA   DO MUITO ILUSTRE PROFESSOR ANTÓNIO 
GOUVEIA PORTELA, INTRODUTOR, EM PORTUGAL E NO IST, DO 
ENSINO DA AUTOMAÇÃO, ENTRE OUTRAS VÁRIAS MATÉRIAS. 
 
CONHECIMENTO CIENTíFICO, HOJE TORNADO INERTE PELA 
REALIDADE, PODE, AMANHÃ, FERTILIZADO POR OUTROS 
CONHECIMENTOS, VIR A SER NOVO OU RENOVADO 
CONHECIMENTO. 
 
NUNCA MAIS ESQUECI TÃO ESSENCIAL PENSAMENTO, 
NOMEADAMENTE, QUANDO CONTRIBUI, ACTIVAMENTE, PARA O 
LANÇAMENTO, EM PORTUGAL, DO ENSINO DA ECONOMIA E 
GESTÃO DE CIÊNCIA E TECNOLOGIA.  
 
 
A CONCLUIR, DEVO DIZER QUE, TAMBÉM, TENHO SEMPRE 
PRESENTE, O CHAMADO MODELO DO ICEBERGUE (SÓ 10/15% DA 
PONTA DO ICEBERG É VISÍVEL). 
É ESSENCIAL CONHECER O QUE ESTÁ POR DEBAIXO.  
CASO CONTRÁRIO, FICAMOS PELA SUPERFÍCIE DA REALIDADE, 
DA SOCIEDADE E DA ECONOMIA, COMO É HOJE A PRÁTICA 
CORRENTE. 
 
A CIÊNCIA ECONÓMICA, E O SEU ENSINO, NÃO O DEVEM 
ESQUECER, SOB O RISCO DE SE TRANSFORMAR NUMA CIÊNCIA 
POBRE E INEFICAZ, A NIVEL SOCIAL E ECONÓMICO. 
TEMOS, INVESTIGADORES, DOCENTES E PROFISSIONAIS, DE 
CONTRIBUIR TODOS, EMPENHADAMENTE, PARA QUE TAL NÃO 
ACONTEÇA. 
 
A TODOS, UMA VEZ MAIS, O MEU MUITO OBRIGADO 



 
BEM HAJAM 
 
AMÉRICO RAMOS DOS SANTOS 
 
 
  



 


